
En 44% aumentó solicitud de  
patente industrial en Bío Bío

LIDERAZGO EN ESTAS INSCRIPCIONES MOTIVÓ APERTURA DE UNA OFICINA DE INAPI EN LA REGIÓN

De acuerdo con el Instituto 
Nacional de Propiedad Intelectual, 
Inapi, Bío Bío registró este año un 
incremento en solicitudes de 
patentes de 44% respecto al perio-

do anterior. Además a noviembre 
de 2016, la Región llevaba 24 solici-
tudes de patentes, mientras que en 
el mismo periodo de este año ya 
van 34 requerimientos. A juicio de 

los representantes de Inapi, con la 
nueva oficina local esa cifra podría  
crecer y se duplicarían las solicitu-
des en 2018. La Región actualmen-
te está tercera después de la 

Metropolitana y Antofagasta, en 
solicitudes per cápita.  
En efecto, hay entusiasmo con la 
noticia: sólo en IncubaUdeC hay 
más de 200 beneficiados con la 

apertura de la oficina en la región. 
En tanto, estudio de abogados lleva 
más de 300 marcas inscritas y 45 en 
trámite.  

Si en 2016 se sumaban 24 solicitudes, este año en igual período ya van 34 requerimientos. 

Corcudec  
presentó intensa 
programación 
2018-2019 con  
Francisco Rettig 
en rol clave  
con la batuta

Presidente de la 
Corte Suprema: 
“Cerrar Punta 
Peuco no tiene 
sentido”
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Siderúrgica 
Huachipato  
planea entrar  
en la industria 
automotriz en 2018
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El Entretejido es el nombre 
del proyecto creado por los 
estudiantes de cuarto año 
de Arquitectura UdeC, 
Dilan Ramos y Francisco 
Molina, ganador del con-
curso de ideas organizado 
por la Cámara Chilena de 
la Construcción y patroci-
nado por el municipio pen-
quista. 

Vestigios del 
puente Viejo 
serán puestos 
en valor con 
proyecto de 
estudiantes de 
Arquitectura
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El 20% del Frente Amplio no era ideológico
Ganó Sebastián Piñera, y de forma contundente. Votó 

más gente que en primera vuelta, casi medio millón de chi-
lenos más, y eso deja sabrosas lecturas. 

La Nueva Mayoría y Chile Vamos suelen tener un piso de 
votación ‘fiel’ que fluctúa entre 25% y 35% cada uno. Grupos 
que, más allá del candidato de turno, otorgarán el sufragio a 
su bando. 

Lo interesante es que las últimas elecciones de-
muestran que el resto es sumamente flotante. Vo-
tos sin dueño, votos volátiles producto del desen-
canto del momento. Espacios que los han sabido 
colmar en su minuto Marco Enríquez, en menor 
medida Parisi, y ahora Beatriz Sánchez. 

¿Es el 54% de la población de derecha? No. El 20% del 
Frente Amplio, ¿es necesariamente acérrimo frenteamplis-
ta? Tampoco.  

Sin duda, a muchos votantes de Piñera los movilizó el te-
mor, el ‘Chilezuela’, y a los miles de apoderados el supuesto 
fraude eleccionario cocinado en el oficialismo. Ese temor le 
ganó al antipiñerismo. Ese temor ayudó en parte a lograr 
500 mil nuevos sufragios que salieron al rescate del ex presi-
dente, ahora electo.  

Pero más allá de las quejas, llamados a la autocrítica y la-
mentos de la centro izquierda (incluido el Frente Amplio), el 
voto flotante de los últimos años y el resultado del domingo 
demuestran que a larga lo más esencial termina siendo el 
nivel de competencia que transmite el candidato, o bien los 
atributos blandos que se le perciben. A pesar, incluso, de los 
cuestionamiento éticos. 

Fue la cercanía y maternalidad de Bachelet en su minuto, 
y lo fue ahora la capacidad ejecutiva y tecnócrata que Piñe-
ra inspira en su electorado. Esto último frente a un candida-
to bonachón, pero percibido con menos habilidades admi-
nistrativas.  

No fue que el Frente Amplio no haya ido a las urnas. No fue 
solamente la falta de guiños de Guillier a esos votantes de pri-
mera vuelta, por mucho que ahora venga la avalancha de crí-
ticas de lado y lado. 

El Frente Amplio se cuadró con las reformas de Bachelet, 
pero su electorado no le otorgó a pleno a Guillier la potestad 

de darles continuidad. Eso puede decir que los mayores 
atributos que percibió ese 20%, y que lo movilizó en 

primera vuelta, fueron el factor renovación en pri-
mer lugar y el factor credibilidad que inspira Beatriz 
Sánchez en segundo. No necesariamente el adherir 
a sus causas ideológicas.  

Siguiendo este lineamiento, el porcentaje adicional 
que sumó Guillier en el balotaje más se explica en los vo-

tos de ME-O, buena parte de Goic, y no a rajatabla con el 20% 
de Beatriz. El resultado desestima la celebración de parte del 
oficialismo tras la primera vuelta, cuando se dijo que suman-
do la votación de los candidatos de centro-izquierda, Piñera 
saldría derrotado.  

Antes se habló de los “Meo-piñeristas”, y quizás el domingo 
hubo un porcentaje de “Bea-piñeristas”. Votantes sin domici-
lio histórico, que pueden ‘perdonar’ ciertos anclajes ideológi-
cos de candidatos que parecen opuestos –incluso anteceden-
tes ligados a la ética-, pero que encuentran a la vez consensos 
en la renovación. 

Quizás por eso también ganó Piñera. Porque a pesar de ser 
ex Presidente, el sector al que representa inspiró en algo –qui-
zás como lo “menos malo”- la sensación de novedad en el vo-
tante sin domicilio ideológico. Mal que mal, son solo cuatro 
años de gobierno, en los últimos 28.  

 
 
Cristóbal Hernández 
Giro Estratégico
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PABLO VERGARA BARRA 
Psicólogo Infanto Adolescente  
Académico Depto. Psiquiatria y Salud Mental  
Universidad de Concepción

@MATIASFAJRE Urge estudiar el costo y con-
tratos de todos los peajes concesionados. Un 
abuso más con miles de millones de utilida-
des, con plazos a perpetuidad a través de res-
quicios y un servicio deficiente. Valentía  de 
políticos y autoridades necesitamos, 

Augusto Vivaldi, fundador 
  
Señor Director: 

Sin desconocer o minimizar la im-
portancia del testimonio y el relato 
oral de quienes fueron contemporá-
neos del profesor Augusto Vivaldi, 
cabe puntualizar ciertas cuestiones. 
En primer lugar un investigador nun-
ca debe quedarse con lo que diga una 
sola fuente o archivo, es tarea funda-
mental la crítica que se tiene que ha-
cer de ellas, la contrastación de las in-
formaciones, el análisis exhaustivo de 
toda la documentación y datos exis-
tente. En otras palabras, a los  testi-
monios hay que sumar la revisión de 
prensa y revistas de la época, así como 
la documentación institucional.  

Por ejemplo en referencia a una 
placa situada a la entrada de la Facul-
tad de Humanidades y Arte donde 
dice lo siguiente: “El 19 de agosto de 
1957 el Honorable Concejo Universi-
tario y el Honorable Directorio de la 
Universidad de Concepción autoriza-
ron el curso de profesor de estado en 
Historia y Geografía de la Facultad de 
Filosofía y Educación”, al respecto y 
tras la revisión (junto al profesor Fer-
nando Venegas) de las Actas del Con-
sejo y del Directorio, así como el ficha-
je de prensa realizado por alumnas 
ayudantes, se puede señalar lo si-
guiente: 

1. El 19 de agosto de 1957 durante el 
Consejo Académico, el Decano de la 
Facultad de Ciencias Jurídicas y So-
ciales, solicitó la contratación full-
time del profesor Augusto Vivaldi. En 
esa misma reunión el consejero Gál-
vez propuso la conveniencia de crear 
un centro o instituto de Historia. 

2. En la reunión del 26 de agosto de 
1957 el Directorio se pronunció favo-
rablemente respecto a la contrata-

ción del profesor Vivaldi. En la misma 
reunión no se señaló nada sobre la crea-
ción de un centro o Instituto de Historia. 

3. Podemos señalar que el 19 de agos-
to de 1957 no se fundó ningún Departa-
mento y menos se “autorizó curso de 
profesor de estado en Historia y Geogra-
fía”, solamente se contrató a tiempo 

completo al profesor Vivaldi. 
La revisión de las sucesivas actas del 

Directorio y del Consejo tampoco hace 
referencia a la creación del Departa-
mento y de la enseñanza de la Historia 
en la Universidad. Entonces, ¿qué nos 
dice la prensa de la época?, Crónica in-
forma el 19  de noviembre de 1957 que 

se creará la carrera de Pedagogía en la 
especialidad de Historia.  

Un día después, el mismo medio da 
cuenta del interés de los alumnos se-
cundarios por que se cree la especiali-
dad en Historia y Geografía como un 
nuevo Departamento dentro de la Fa-
cultad de Educación. Esta misma noti-

cia es dada a conocer por La Patria el 
20 de noviembre de 1957, agregando 
que se está solicitando la inaugura-
ción el año 1958 del Departamento 
de Historia y Geografía con el objeti-
vo de dar comienzo a los cursos de 
pedagogía en éstas asignaturas. Pero 
no es todo, durante el mes de diciem-
bre, el citado vespertino Crónica se-
ñala que para la creación de la carre-
ra de historia y geografía se había for-
mado ya hace algunos años en 
Concepción un organismo destina-
do a impulsar ésta iniciativa. Final-
mente será El Sur del 15 de diciem-
bre de 1957 quien señale que en la úl-
tima reunión de la Facultad de 
Filosofía y Educación se acordó la 
creación del Departamento de His-
toria y Geografía para el año 1958. 

Para complementar, dos cosas 
más desde el campo del testimonio 
(oralidad). En entrevista realizada 
por la profesora Laura Benedetti en 
el marco del proyecto historia de la 
Universidad de Concepción, el en-
tonces Decano de la Facultad de Fi-
losofía y Educación, René Cánovas 
Robles señaló que la creación de his-
toria no fue obra de Vivaldi. Mientras 
que el profesor Leonardo Mazzei, en 
conversación con el suscrito expresó 
-entre otras cosas- “No conozco el 
proyecto de Vivaldi para crear la ca-
rrera de Historia y Geografía”. 

En consecuencia, no se trata de 
negar el aporte de Vivaldi en la cons-
trucción del Depto. de Historia (ese 
no es el punto) sino aclarar, por 
ejemplo, que en los documentos ofi-
ciales no se hace mención a su parti-
cipación; es decir, no dicen nada so-
bre la fecha de fundación y menos de 
un fundador. 

 
Danny Monsálvez Araneda

En una de las argumentalmente 
diversas y eternas tertulias con mi 
amigo Rodrigo Bragado en los pas-
tos de la universidad, junto a otro 
grupo de amigos hace ya una dece-
na de años, discutíamos algunos 
conceptos de Daniel N. Stern, es-
pecíficamente el de constelación 
maternal. Nos parecía interesante 
como se elaboraban punto tras pun-
to las ideas y nos hacía mucho sen-
tido, Sin embargo, en algún momen-
to del fragor de la conversación, nos 
preguntamos, medio en serio, me-
dio en broma, si algo como eso tam-
bién podría pasarle a los hombres. 
Pero el tema quedó ahí.  

Hace algunos días, me encontré 
con un afiche que promocionaba 
un Taller de Paternidad Activa. En-
tonces me pregunté: ¿hay acaso una 
paternidad inactiva? ¿Por qué dar-
le un adjetivo calificativo de activi-
dad a algo que es una responsabili-
dad que se asume en el momento de 
tener hijos? Milisegundos después, 
entendí la idea a la base: el sentido 
era promover la participación de 
los hombres como papás, cuidado-
res equitativos y no violentos.  

En las publicaciones de los diver-
sos ensayos clínicos aleatorizados, 
diseñados para medir la efectividad 
de cierta intervención en el fortale-
cimiento de habilidades parentales 

do fuerza y que nos plantea que en 
nuestro ecosistema el estado de la 
paternidad está cambiando.  

En investigacione s recientes se 
explicita la creciente evidencia que 
muestra que un padre involucrado 
impacta positivamente en el desa-
rrollo de sus hijas e hijos en todas 
sus áreas de desarrollo, concibien-
do así también a la paternidad 
como un ámbito de bienestar y sen-
tido de vida  para los hombres así 
como una puerta de entrada para 
abordar el cuidado de su salud per-
sonal, familiar  y la prevención de la 
violencia. 

Gustoso estaría de revivir una 
nueva tertulia con Bragado, y co-
mentarle que poco a poco se ha 
ido disgregando el machismo cul-
turalmente definido, la rigidez en 
las normas de género y las concep-
ciones de los hombres como meros 
proveedores. Probablemente que-
dan hartas preguntas más que ha-
cer, y hartos temas más a discutir 
tales como: de qué manera se pue-
den ver diferencias en la paternidad 
en todas las formas de relaciones fa-
miliares y de pareja incluyendo las 
familias diversas o cómo podemos 
comprometer a los hombres y a los 
padres a ser mayores protagonistas 
del cuidado de los niños, de las mu-
jeres y las familias.

con padres y madres que tienen ni-
ños y niñas con problemas de con-
ducta, se parte por la premisa teó-
rica de que el comportamiento pa-
rental es una variable mediadora 
entre los factores de riesgo (tempe-
ramento difícil) y la probabilidad 
de desarrollar problemas de con-
ducta en la infancia (Paulussen-
Hoogeboom, Stams, Hermanns, 
Peetsma, & van den Wittenboer, 
2008). De lo anterior subyace  la 
idea de que así como es una varia-
ble moderadora entre factor de 
riesgo y disfuncionalidad, de la 
misma forma podría serla entre 
factor protector y bienestar eudai-
mónico en contextos de salud 
mental infanto juvenil.  

Cuando se revisa los porcenta-
jes de participación de los pa-
dres en los programas, las cifras 
son considerablemente meno-
res que las cifras de las madres 
que también participan, a pesar 
de todas las facilidades que se 
realizan desde los equipos de tra-
bajo para mantener la adheren-
cia a los programas. 

Volviendo a la idea inicial, lo ac-
tivo de la paternidad pareciera te-
ner relación con el reconocimien-
to progresivo de la importancia 
que implica para los hijos e hijas, 
las comunidades y las familias la 
participación de los padres en las 
tareas de crianza y cuidado. Resul-
ta ser un campo que está toman-

Sergio A. Iribarren Lucero: No es primer 
caso lo de Chaitén , es cosa de ver la recons-
trucción en el borde costero tras 27 F , fue en el 
mismo lugar se dieron bonos, subsidios , etc 
pero nadie controló ... osea ante un nuevo 
evento de la naturaleza lo más probable los 
resultados sean los mismos .

Romper paradigmas 
en la paternidad

“Más difícil, cuando se invoca un profundo 
sentido de regionalismo, pero se siguen cele-
brando construcciones de metros en Santiago, 
y no son capaces de terminar un puente”. 
Andrés Cruz, abogado.

Verba volant scripta manent

 Otra mirada

CARTAS

ENFOQUE
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EDITORIAL

E
s la oportunidad per-
fecta para verter ríos 
de tinta al interpretar 
los resultados de la 
última elección pre-
sidencial, es un tema 

inagotable, pero hay algunas situa-
ciones que difícilmente pueden ser 
leídas de otra manera; los chilenos 
optaron por la pausa, detener por 
un momento la artillería de refor-
mas complejas y simultáneas y 
conseguir un espacio para conso-
lidar el crecimiento, tener tiempo 
para reflexionar y, en el intertanto, 
ganar una necesaria certidumbre, 
recuperar confianza. 

Sebastián Piñera supo captar 
este clima de desconcierto e in-
quietud, particularmente de la cla-
se media, que en términos grue-
sos suele ser exactamente así,  el 
centro, la aurea mediocritas, el 
punto equilibrado de la báscula, ni 
muy de prisa, ni en estado de pará-
lisis. Avanzar, cierto, pero con los 
tiempos y las precauciones, senti-
miento que el gobierno saliente no 
terminó de entender, en la prisa 
por cambiar todo, casi refundacio-
nalmente, en menos de un lustro. 

La reflexión del ex presidente del 
Banco Central, Rodrigo Vergara y 
miembro del equipo económico de 
Piñera, en los días anteriores a la 
elección, resulta particularmente 
ajustada, al concluir que si bien es 
cierto que en su mayoría los chile-
nos están satisfechos de lo mucho 
que han logrado en estos últimos 
decenios, hay algo que no marcha. 

Efectivamente, en muchas con-
sultas y encuestas se verifica una 
brecha notable en los grados y ám-
bitos de satisfacción de los chile-
nos, entre lo colectivo y lo indivi-
dual, satisfechos con sus familias, 
contentos con su vida, pero profun-
damente insatisfechos con las ins-
tituciones y desconfiados de lo que 
pasa en el mundo colectivo de la 
política, sienten a ese respecto, en 
la expresión de Vergara, temores y 
fragilidades.  

El programa del Presidente Piñe-
ra parece dar más certezas, podría 
ser la explicación que ha sorpren-
dido incluso al propio candidato, al 
proponer un país con oportunida-
des para todos y una red de apoyo 
para quienes tropiezan, pero so-
bre todo por la impresión que se le 
baja las velocidades, a veces febri-
les y voluntariosas, de cambiar 
todo, por otra cosa que no termina 
de definirse y proponer una fase 
de realismo y asentamiento que 
permita crecer y generar riqueza. 

 El programa del Presidente Piñe-
ra contiene un detalle muy minu-
cioso de las medidas y sus costos, 
por ejemplo, la gratuidad técnico-
profesional en régimen costaría en-
tre US$ 300 millones y US$ 400 mi-
llones, implementándose gradual-
mente según crezca la economía. 
Se mantiene la política de gratui-
dad en la educación superior, pero 
al mismo tiempo se espera tener re-
cursos para implementar eventua-
les avances en esa dirección. 

Hay detrás de las cifras y las ex-
plicaciones de los expertos, con-
ceptos que el ciudadano común 
entiende bien, que es preciso te-
ner recursos para repartirlos, que 
no se puede atender un solo proble-
ma descuidando los demás, que 
hay que tener claras las priorida-
des, que si la educación es impor-
tante, también lo es la salud, el pi-
lar solidario de las pensiones, la se-
guridad pública, la infraestructura 
del país y la renovación de la tecno-
logía en todo el aparato público y 
productivo. 

El crecimiento de la economía  
es indispensable, pero no suficien-
te, no es un fin en sí mismo, sino la 
posibilidad de acercar a todos los 
chilenos el cumplimento de sus 
sueños y aspiraciones, en un país 
que tiene todo para ser mejor y 
ahora, como ocurre cada cuatro 
años, una nueva oportunidad.

El crecimiento de la 

economía es 

indispensable, pero 

no suficiente, no es 

un fin en sí mismo, 

sino la posibilidad 

de acercar a todos 

los chilenos el 

cumplimento de sus 

sueños y 

aspiraciones, en un 

país que tiene todo 

para ser mejor y 

ahora, como ocurre 

cada cuatro años,  

una nueva 

oportunidad.

EN EL TINTERO

éste había sido un rumor ma-
lintencionado. Como sea, la 
imagen de Nerón con la cíta-
ra mirando desde su balcón 
las llamas, quedó en el in-
consciente colectivo.  

De esa creencia se valió la 
tradición cristiana para co-
brar la revancha con su per-
seguidor, adjudicándole, sin 
margen de dudas, el incen-
dio al inestable emperador, 

tesis que se impuso duran-
te dos milenios.  

Más reciente-
mente, historia-
dores han con-

cluido que no fue-
ron ni los cristianos 

ni Nerón, sino que más 
bien se habrían dado una se-
rie de circunstancias que lo 
agravaron, como el calor del 
verano, la alta densidad de-
mográfica y la construcción 
liviana en sectores altamen-
te poblados.  

¿Conclusión? Han pasa-
do casi 2.000 años y, al me-
nos en Chile, seguimos sien-
do tan permeables al rumor 
y a adelantar culpabilidades 
como los antiguos romanos. 

 
PIGMALIÓN

Nerón, los incendios 
y la posverdad

PREOCUPACIÓN

El 18 y 19 de junio del año 
64 DC, Roma sufrió el mayor 
incendio de su historia. Casi 
tan rápido como las llamas, 
se esparcieron los rumores. 
Algunos apuntaban a la nue-
va y creciente secta cristia-
na, perseguida desde tiem-
pos de Claudio; otros sospe-
charon de Nerón, su 
excéntrico emperardor, 
quien ya había explicitado 
su voluntad de moderni-
zar la ciudad con 
nuevos edificios. 
Nerón se enteró 
de estos rumo-
res y se apuró en 
buscar un chivo 
expiatorio. En pala-
bras de Tácito, “para librar-
se de la acusación, Nerón 
buscó rápidamente un cul-
pable, e infringió las más ex-
quisitas torturas sobre un 
grupo odiado por sus abo-
minaciones, que el popula-
cho llama cristianos”. 

En tanto, Suetonio y Dión 
Casio relatan que mientras 
Roma ardía, Nerón cantó el 
Iliou persis (el Saqueo de Tro-
ya), lo que Tácito refuta, ase-
gurando que se encontraba 
en Antium, y recalcando que 
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Algunos de los consultados 
destacaron la generosidad 
del presidente regional de la 
UDI en el trabajo territorial.

El factor  
Jorge Fuentes

Se destacó también el 
trabajo de los diputados en 
ejercicio y los electos de 
todos los partidos.

El despliegue 
parlamentario

Las claves del holgado triunfo 
de la derecha en el Bío Bío
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PIÑERA OBTUVO EN LA REGIÓN UNA VOTACIÓN POR SOBRE EL PROMEDIO DEL PAÍS

El triunfo de Chile Vamos en la 
Región fue total. Ya en la elección 
del 19 de noviembre el conglome-
rado habría logrado obtener la ma-
yor representación en el Consejo 
Regional (Core), con 15 represen-
tantes; logró equilibrar la balanza 
en las parlamentarias (hubo un im-
portante aumento de diputado de 
RN); y el presidente electo Sebas-
tián Piñera, logró la primera mayo-
ría entre ocho candidatos. 

Pero si lo de noviembre fue evi-
dente, lo del domingo pasado, en se-
gunda vuelta, no sólo fue evidente, 
sino también doloroso para el con-
glomerado oficialista, tal como lo 
reconocieron pocos minutos des-
pués de la alocución del candidato 
presidencial, Alejandro Guillier, el 
mismo día domingo. 

El porcentaje obtenido por el 
candidato de Chile Vamos en la Re-
gión del Bío Bío estuvo por sobre el 
promedio nacional. El presidente 
electo obtuvo un 58,52%, muy por 
sobre los 41,48% que obtuvo el se-
nador Guillier. Lo anterior, algo im-
pensado hace unos años, en una 
región que muchos analistas y diri-
gentes políticos identifican como 
un territorio de izquierda. 

¿Cual es la razón o las razones 
por las cuales Chile Vamos obtu-
vo tal votación en el Bío Bío? 
Consultado un grupo de militan-
tes y dirigentes del conglomera-
do de derecha, hubo coinciden-
cia en, al menos, tres puntos: la 
generosidad de los dirigentes re-
gionales (destacando la labor del 
UDI, Jorge Fuentes); la uniformi-
dad en el discurso que “bajada” 
desde Santiago; y el despliegue 
en terreno de los candidatos al 
Parlamento y al Core, tanto los 
que fueron electos como los que 
quedaron en el camino. 

 
Generosidad 

“Jorge Fuentes tuvo un trabajo 
transversal”, dijo el consejero re-
gional de la UDI, Luis Santibáñez, 
uno de los que destacó el trabajo del 
timonel gremialista. De hecho, en 
opinión de Santibáñez, el también 
alcalde de Los Álamos tuvo un tra-
bajo coherente tanto en primera 
como en segunda vuelta.  

“Utilizando el lenguaje deportivo, 
fue un buen preparador físico”, dijo 
el consejero. 

Y, aunque varios de los consulta-
dos coincidieron en la apreciación, 
como la presidenta regional de 
Evópoli, Francesca Parodi, y el di-
rigente de RN de Talcahuano y 
Hualpén, Claudio Etchevers, tam-
bién compartieron otros hechos 
que fueron claves. 

“En general hubo muy poca mez-
quindad entre los dirigentes regio-
nales, se dejó mucho espacio para 
el trabajo en terreno. Actuamos 
como un solo como bloque, como 
Chile Vamos”, comentó Parodi. 

“Si me preguntan por la clave, yo 
diría que los equipos de las parla-
mentarias siguieron trabajando. 
Yo, al menos, lo vi en la zona con 
Leonidas (Romero) y Francesca 
(Muñoz) en el caso de RN. También 
vi compromiso en Francesca Paro-
di”, comentó Etchevers. 

Agregó que el trabajo de Fuentes 
fue clave para mantener la paz in-

Cabe precisar, que entre los con-
sultados, especialmente de la UDI, 
se destacó la labor del ex concejal 
de Concepción, Fernando Gonzá-
lez, quien estuvo de coordinador el 
trabajo en terreno de la mayoría 
de los parlamentarios electos del 
gremialismo, en particular, Sergio 
Bobadilla e Iván Norambuena. 

También se destacó el trabajo in-
dependiente del municipio de Tal-
cahuano, que prácticamente no se 
cruzó con el resto del comando de 
Chile Vamos.
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La generosidad de los dirigentes, la uniformidad del discurso en todo el país y 
el trabajo en terreno de los candidatos explican en parte el resultado. 

terna. No obstante, igual destacó, 
“que la clave fue la coordinación. La 
agenda era compartida y las ins-
trucciones llegaban desde Santia-
go para todos los comandos en 
todo el país”. 

 
Un gran equipo 

El consejero regional (core), Emi-
lio Armstrong, dijo que no era bue-
no adjudicar el triunfo electoral en 
la región a una sola persona, más 
cuando existe “un trabajo enorme 
de muchos años de un gran equipo”. 

Aunque comentó que la direc-
tiva “que armamos con Jorge 
Fuentes fue justamente para tener 
una directiva joven, llena de ener-

gía para las elecciones por lo que 
desde hoy a marzo tenemos tiem-
po para transformarla y tener un 
sello para esta nueva etapa... un 
sello distinto”. 

Sin embargo, para Armstrong lo 
que más influyó “fue la unidad de 
Chile Vamos. No nos olvidemos que 
yo viví las divisiones en 2012 (en la 
elección municipal) y fue muy 
malo. Hoy estamos unidos y ahí es-
tán los resultados”. 

De hecho, Etchevers espera que 
eso se mantenga en el futuro, en 
alusión, a la oportunidad en que 
fueron gobierno por primera vez 
con Sebastián Piñera y fueron invi-
sibilizados por la UDI.  

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

El Senado despachó el proyecto de ley que 
establece la elección de gobernadores regio-
nales, zanjando la discusión en torno al perío-
do en que estarán en el cargo los consejeros re-
gionales (cores) electos en noviembre pasado, 
quienes permanecerán los cuatro correspon-

dientes. La iniciativa contempla que la dura-
ción de los cargos elegidos en 2020 será de 3 
años, pero en 2025 se retornará al período de 
4 años. El proyecto quedó en condiciones de 
ser promulgado por la Presidenta Bachelet, 
probablemente, en enero próximo.

Elección de gobernadores regionales listo para ser ley

FOTO:ISIDORO VALENZUELA M.
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tendrá la Democracia 
Cristiana a contar de marzo 
próximo, tras confirmarse el 
triunfo de Joanna Pérez. 

14 diputados

100
UTM piden como multa para 
Katherine Torres. 

Ambas partes consideran a 
Rodrigo Díaz como parte 
fundamental en la causa, 
puesto que los dichos de K. 
Torres son una respuesta a 
declaraciones del intendente 
en una entrevista. 

Declaración del 
intendente

El Tribunal Calificador de Elec-
ciones zanjó la disputa por el quin-
to cupo para la Cámara de Diputa-
dos en el Distrito 21, que abarca a 
las provincias de Arauco y Bío Bío, 
además de la comuna de Lota. 

Esto se debe a que en el conteo 
preliminar, el Servel dio como gana-
dora a la militante de la UDI, María 
Carolina Ríos, con una diferencia de 
sólo seis votos, por sobre Joanna Pé-
rez, de la DC. Días después, el orga-
nismo actualizó los resultados, y 
quien se quedaba con el cupo era 

Tricel confirma a Joanna Pérez 
como diputada en el Distrito 21

nal Electoral Regional reclamacio-
nes que fueron zanjadas por el Tri-
cel. Los alegatos se realizaron la 
jornada del martes y por la DC li-
tigó el abogado cercano al radica-
lismo y a la Presidenta Michelle 
Bachelet, Isidro Solís y por la UDI, 
Máximo Pavez. 

Tras conocerse la resolución, Joa-
nna Pérez se mostró contenta y ex-
presó que esta determinación refle-
ja lo ocurrido en las urnas el pasa-
do 19 de noviembre. 

Con esto, se confirma que la De-
mocracia Cristiana tendrá a contar 
de marzo próximo 14 diputados, 
mientras que serán tres mujeres las 
que representen al Bío Bío en la Cá-
mara Baja.JOANNA PÉREZ diputada electa.

Pérez por sobre Ríos, con una dife-
rencia de 32 votos. 

Esto derivó a que ambas postu-
laciones presentaran ante el Tribu-
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SE REALIZARÁ EN MARZO

Durante los 35 minutos que se ex-
tendió la audiencia no cruzaron 
ninguna mirada, así fue el primer 
encuentro entre la alcaldesa de 
Hualpén, Katherine Torres, y la con-
sejera regional, Alicia Yañez en el 
marco del proceso judicial que pro-
tagonizan ambas autoridades, tras 
unas declaraciones de la jefa co-
munal. 

Al comienzo de la audiencia, el 
juez de Garantía de Talcahuano, 
Bernardo Burgos, llamó a las partes 
a una conciliación, que constaba 
por parte de la defensa de Torres en 
que esta pidiera disculpas públi-
cas a la consejera en el tribunal y 
que fuese reproducida por un me-
dio de comunicación con alcance 
regional. Situación a la que Alicia 
Yañez se negó. 

Tras esto, las partes debieron dar 
a conocer las pruebas que utiliza-
rán en el juicio oral simplificado 
que tendrá la causa, entre estos se 
encuentran los testimonios, tal 
como lo había adelantado Diario 
Concepción, del intendente Rodri-
go Díaz. Además de la propia afec-
tada, y miembros del Core y del 
Gore como Fredy Neira y Tania 
Concha. 

Entre los documentos, se en-
cuentran una serie de oficios prove-
nientes desde el Gore, en donde se 
indica que Alicia Yáñez nunca ha 
emitido boletas de honorarios al 
organismo, como síndico la alcal-
desa Torres en unas declaraciones 
emitidas en marzo pasado.   

En tanto, la defensa, sólo pidió la 
comparecencia del intendente y 
del equipo periodístico a cargo de 
los reportes. En la audiencia, la de-
fensa de la jefa comunal, a cargo  de 
Mauricio Massa, acusó una actitud 
sistemática y virulenta por parte 
de diversas autoridades políticas 
en contra de la alcaldesa Torres. Es 
por esto, que la defensa presentará 
como medios de prueba documen-
tales de este medio, en donde, se ex-

CREDITO FOTO

Durante la instancia, la defensa de la alcaldesa de Hualpén ofreció pedir disculpas públicas, cosa 
que no fue aceptada por la agraviada.

parte querellante busca una conde-
na efectiva, cosa que nosotros de-
sestimamos. Quien baje a la arena 
de la política, debe aceptar los rigo-
res de la política y dentro de este de-
bate las cosas de la política se deben 
solucionar en la política y no en los 
tribunales”. 

La respuesta de Alicia Yañez no 
se hizo esperar, “nosotros somos 
entes políticos y estamos acostum-
brados a los comentarios adversos 
a nuestro cargos, pero no por eso, 
tu puedes injuriar y a declarar fal-
sas situación y allí hay una falta de 
gobernanza por parte de esta auto-
ridad y que yo lamento por los ve-
cinos del Hualpén”. 

La parte querellante, insistió en 
que existen pruebas concluyentes 
para dar por acreditados los he-
chos denunciados. “Nosotros pe-
dimos una pena de 3 años de reclu-
sión menor y la inhabilitación para 
ejercer cargos públicos durante el 
periodo de la condena”. 

El juicio oral en contra de Kathe-
rine Torres se agendó para el próxi-
mo martes 6 de marzo a las 11:30 
horas. 

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl

Katherine Torres va a juicio por querella 
de Alicia Yañez, acusó actitud virulenta

plican las complejidades que ha te-
nido Torres durante su gestión. 

Al término de la audiencia, 
Katherine Torres declinó conver-
sar con Diario Concepción sobre 
lo ocurrido este miércoles, “mi 

abogado se va a referir sobre al 
asunto”. La jefa comunal aseguró 
que ha estado presente en todas 
las audiencias, situación que no 
es correcta, ya que se ausentó en 
las realizadas en los meses de ju-

lio, agosto y septiembre. Mien-
tras que en otra realizada en no-
viembre se le aplicó una orden 
de detención.  

Mientras que el abogado defen-
sor, Mauricio Massa indicó que “la 

MA. CAROLINA  RIOS.
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Ante un auditorio lleno de funcionarios, el 
nuevo director titular del Hospital Regional, 
Carlos Capurro, recibió el cargo de manos de 
la ahora ex directora (s) María Martínez.  

Capurro aseguró que desea orientar su ges-
tión a los usuarios del hospital, de tal mane-

ra, que sea el centro de su trabajo. 
Capurro es ingeniero civil industrial y magís-

ter en salud, pero cuenta con 25 años de expe-
riencia en el hospital y como subdirector ad-
ministrativo del recinto entre 2006 y 2010. Ejer-
cerá como director hasta diciembre de 2020.

Hospital Regional nombró nuevo director 

 FOTO:HOSPITAL REGIONAL
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El Entretejido es el nombre del 
proyecto creado por los estudian-
tes de cuarto año de Arquitectura 
de la Universidad de Concepción, 
Francisco Molina y Dilan Ramos, 
iniciativa que obtuvo el primer lu-
gar de un concurso de ideas, orga-
nizado por la Cámara Chilena de 
la Construcción y patrocinado por 
el municipio penquista, que bus-
ca poner en valor los restos del 
Puente Viejo.  

“Con nuestra propuesta quisi-
mos rescatar el concepto de que el 
puente entretejió las vidas de los 
habitantes del Bío Bío. Además, le 
otorgamos un rol como espacio flu-
vial, transformándolo en un mira-
dor, un lugar detonante de activida-
des culturales, recreativas y estiva-
les para Concepción, una especie 
de balcón que mira a la más impo-
nente barrera natural que es el río 
Bío Bío”, explicaron los estudiantes, 
quienes se adjudicaron un premio 
de un millón 500 mil pesos.  

El llamado Puente Viejo, inau-
gurado en 1943, fue al momento de 
su construcción considerado como 
el viaducto carretero más largo de 
Chile debido a sus 1.419 metros de 
longitud, funcionó como tal hasta 
2006, momento en que decidió de-
jar sin uso producto de daños es-
tructurales, más tarde con el terre-
moto de 2010 se desplomó, que-
dando sólo un pequeño trozo de 
historia abandonado, de casi una 
hectárea de terreno, sector que 
ahora se busca recuperar. 

Manuel Durán, presidente regio-
nal de la CChC, comentó que reci-
bieron 11 propuestas de universida-
des de todo el país, “todas muy in-
teresantes, ya que cada una entrega 
una oportunidad para visibilizar 
estos vestigios históricos y mejorar 
sus condiciones de integración al 
sistema de espacios públicos de la 
comuna. Ahora sí hay un proyecto 
que se puede materializar”, dijo y 
recordó que una iniciativa similar, 
que también busca poner en valor 
la historia de la zona fue la ilumina-
ción del Teatro Enrique Molina de 
Concepción.  

Sergio Baeriswyl, premio nacio-
nal de Urbanismo y director del 
concurso, aseveró que el puente es 
una especie de veterano de la arqui-
tectura que merece ser puesto en 
valor y tener la dignidad de una in-
fraestructura que por años sirvió 
para conectar la zona norte y sur.  

“El puente se merece ser parte del 
presente y del futuro, especialmen-
te, en una ciudad donde los terremo-

vel”, dijo y acotó que el próximo 
concurso de ideas debería ser sobre 
el Mercado Central. 

 
Financiamiento  

La iniciativa ganadora podría 
materializarse, ya sea con recursos 
del Gobierno Regional o del muni-
cipio, aseguraron las autoridades 
locales. Álvaro Ortiz, alcalde de 
Concepción, aseveró que ahora que 
ya se cuenta con un proyecto gana-
dor deberán buscar las formas de fi-
nanciamiento, “ya sea a través del 
Ministerio de Obras Públicas, Go-
bierno Regional o, incluso, con 
aportes municipales para que se 
pueda concretar para proyectar en 
la memoria colectiva el puente”. 

Enrique Inostroza, intendente 
(s), aseveró que el Ministerio de 
Obras Públicas, que fue parte del ju-
rado, ya cuenta con instrucciones 
para que se puedan iniciar gestio-
nes administrativas para realizar 
las primeras obras que permitan 
la concreción del diseño ganador. 
“Relleno sobre el Bío Bío, que re-
quiere de estudios, que esperamos 
que el próximo gobierno pueda 
continuar con presupuesto para 
ello. Nosotros dejaremos avanzada 
esa etapa, aún se debe valorizar”. 

Ortiz aseveró que el mirador que 
se hará en el puente permitirá dar 
una mirada completa a las obras 
que se realizan en el sector como 
la renovación de Aurora de Chile y 
la construcción del Teatro Regio-
nal, entre otras.  

En la misma línea de Ortiz, Inos-
troza dijo que en el sector se están 
haciendo obras que generarán un 
gran cambio, por ejemplo, el que el 
Gobierno Regional haya destinado 
los recursos para hacer el estudio 
de soterramiento de la vía férrea, 
que se enlaza con la expropiación 
del Mercado de Concepción para 
eliminar puntos negros de la ciu-
dad. “En los próximos días, dentro 
del año, contaremos con el resulta-
do de las propuestas técnicas del 
mercado”, acotó. 

Baeriswyl afirmó que la iniciativa 
de los estudiantes de la UdeC se po-
dría mejorar, por ejemplo, no sólo 
usándolo como espacio natural, sino 
también para desarrollar activida-
des culturales e, incluso, poniendo 
puestos artesanales y comerciales 
que le den dinamismo. “Tiene que 
ser un proyecto público porque es el 
espacio público más importante 
ubicado en la ribera del Bío Bío”.

FOTOS:ISIDORO VALENZUELA M.

tos han despojado a la ciudad del pa-
trimonio tangible (...) Este concur-
so está especialmente dirigido a los 
jóvenes, para relacionarlos con la 
historia, pues ellos serán los herede-
ros de esa historia”, dijo Baeriswyl. 

Claudia Hempel, presidenta re-
gional del Colegio de Arquitectos, 
expresó que iniciativas como el 
concurso de ideas entregan oportu-
nidades a la zona que, a través de un 
trabajo mancomunado con una se-
rie de organismos y la comunidad, 
se ha optado por reconocer la his-
toria del puente. “Hay posibilidades 
de tener un espacio público, mira-
dor, de contemplación del río, aña-
dido al entorno privilegiado que te-
nemos como el río, pero que no tie-
ne, actualmente, tanto acceso”.  

Bernardo Suazo, decano de la Fa-
cultad de Arquitectura, Urbanis-
mo y Geografía de la Universidad de 
Concepción, se mostró feliz con los 
resultados del concurso que defi-
nieron como primer lugar a dos 
alumnos de la facultad que dirige. 
“Ganamos hace menos de un mes 
el concurso internacional Abrilar y 
ahora este. Como facultad venimos 

ALUMNOS DE ARQUITECTURA GANARON CONCURSO DE LA CÁMARA CHILENA DE LA CONSTRUCCIÓN 

Vestigios del puente Viejo serán 
puestos en valor con proyecto UdeC 
Tanto el Gobierno como el municipio de Concepción aseguraron que la iniciativa será apoyada 
con recursos. La idea entrega un espacio abierto a la comunidad y que vuelca la mirada al río.

Ximena Andrea Valenzuela Cifuentes  
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

ASÍ LUCE ACTUALMENTE el Puente Viejo en el sector norte de 
Concepción, único lugar donde existen vestigios. 

trabajando hace cinco años, desde 
que soy decano, en el llamado Ta-
ller Vertical al que postulan los me-
jores alumnos, que es un taller de 
concurso que reúne a alumnos de 

segundo a quinto año y que permi-
te el intercambio de ideas y marca 
su currículum. Ahora con este con-
curso los alumnos pueden darse 
cuenta que están en el mejor ni-
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REALIZARON COLORIDA INTERVENCIÓN Y UNA PRESENTACIÓN MUSICAL 

Una colorida escalera, música en 
vivo y un conversatorio sobre cómo 
los penquistas quieren su ciudad 
fueron parte de la puesta en esce-
na que la seremi de Vivienda y Ur-
banismo realizó en la llamada Es-
calera de la Paz, que conecta calle 
Chacabuco con Lo Aguilera y el Ba-
rrio Universitario. 

El seremi de Vivienda y Urbanis-
mo, Jaime Arévalo, afirmó que las 
intervenciones realizadas en el sec-
tor son parte del concepto de Bio-
ciudades, que se ha impulsado 
como estrategia de acercamiento 
con la comunidad, buscando poner 
en valor la identidad y pertinencia 
cultural en el desarrollo de las ciu-
dades de la Región.  

“Es así como este año buscamos 
desarrollar una iniciativa que per-
mita visibilizar y mejorar un espa-
cio público de la ciudad como la 
Escalera de la Paz. El trabajo que 
realizamos, que se sustenta en 
más de 700 encuestas realizadas a 
penquistas, incluye un mural, me-
jorar las áreas verdes y un acom-
pañamiento musical”. 

El seremi destacó que la encues-
ta reveló el que la comunidad desea 
participar de los cambios de la ciu-
dad, preservar los espacios patri-
moniales poniéndolos en valor y 
realizar intervenciones que, en ge-
neral, no requieren una inversión 
muy alta - en ese caso no supera el 
millón y medio  de pesos- pero que 
logran hacer un cambio en distin-
tos lugares como la Escalera de la 
Paz, que durante años fue consi-
derada como un lunar de la zona.  

Arévalo expresó que la interven-
ción de la escalera está relacionada 

Biociudades renueva Escalera 
de la Paz para el uso de vecinos

Cultura y mejoramiento de espacios públicos se 
mezclaron en el encuentro realizado ayer en Concepción. 
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con la idea de contar con ciudades 
a escala intermedia que son reco-
rribles a pie. 

Además dentro del programa de 
Biociudades hoy, de 10 a 14 horas, 
en las dependencias de la Seremi 
estará presente la muestra de las al-

fareras de Quinchamalí que fue pre-
sentada en el China Week y luego 
será trasladada hasta el 2 de enero 
en la Intendencia y de ahí en ade-
lante en Artistas del Acero. 

Durante la segunda quincena de 
enero Biociudades entregará los 

primeros resultados obtenidos en 
el Observatorio Urbano creado por 
la Seremi de Vivienda. 

Rafael Garay  
vuelve a prisión 
preventiva

FOTO:AGENCIA UNO

En fallo unánime, la 8° sala 
de la Corte de Apelaciones de 
Santiago determinó que el in-
geniero comercial penquista, 
Rafael Garay Pita, debe volver 
a la cárcel. 

El tribunal de alzada, de-
terminó que existe un serio 
riesgo de fuga por parte del 
autodenominado economis-
ta, lo que podría derivar en 
una nueva evasión del proce-
dimiento penal. 

El fiscal de la causa, José Mo-
rales, indicó que “esta resolu-
ción es importante para el pro-
ceso, puesto que debe asegurar 
la comparecencia del imputado 
que enfrentará un juicio oral, 
nos interesa que no se vuelva a 
fugar. El hecho que tuviera un 
funcionario policial de punto 
fijo, las 24 horas del día, signifi-
ca tres funcionarios pro jorna-
da, y para eso, es mejor asegurar 
una prisión preventiva con cus-
todia de Gendarmería. 

Mientras que la defensa, a car-
go del jurista Daniel Celis, ex-
presó que “esto era esperable, 
son parte de las reglas de juego. 
No apelaremos porque no se 
puede. El abogado podría solici-
tar una modificación de las cau-
telares sí existe un nuevo ante-
cedente que lo amerite. 

Garay decidió que esperará 
su detención en la vivienda don-
de cumple arresto domiciliario, 
por lo que durante esta jornada 
deberá enfrentar una audiencia. 

Garay es investigado por una 
estafa piramidal que asciende a 
los $1.748 millones, en contra de 
36 personas.

Ximena Andrea Valenzuela Cifuentes  
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

Al mediodía del viernes se harán 
efectivos los cambios en el senti-
do de tránsito en el Barrio Uni-
versitario que el municipio ade-
lantó en septiembre. 

La nueva disposición deja la ca-
lle Edmundo Larenas, a partir de 

Víctor Lamas, como ingreso con 
sentido único desde Chacabuco 
hacia el cerro, mientras la calle 
Beltrán Mathieu queda sólo de sa-
lida también unidireccional.  

Seguirá con doble sentido la pri-
mera cuadra de Edmundo Larenas 

desde Víctor Lamas a Chacabuco 
y el único cambio que se introdu-
ce en ese punto es la prohibición 
de virar a la izquierda a la altura de 
la Pinacoteca, sólo podrá  ir hacia 
el centro por Chacabuco tomando 
la rotonda plaza Perú o virando 

desde Beltrán Mathieu.  
Además en Victoria a la altura 

de Edmundo Larenas y  Los Tilos 
se  prohibe  estacionar y señaléti-
ca de orientación para desviar el 
tránsito vehicular hacia Los Agui-
lera y hacia Beltrán Mathieu. 

Cambio de tránsito en Barrio Universitario parte mañana
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expropiarán la manzana 
donde estaba emplazado el 
recinto, para construir un 
nuevo mercado. 

El Gobierno 
anunció que 

Los accionistas del Mercado 
Central de Concepción recurrie-
ron a la Contraloría para solici-
tar los antecedentes de la expro-
piación del Mercado, anunciada 
por la Intendencia, para cono-
cer su situación.  

Ximena Meneses, presidenta de 
la Inmobiliaria Mercado S.A., preci-
só que ellos no se oponen a la expro-

Revisarán expropiación del Mercado
piación, pero sí quieren que se res-
pete su derecho de tener un local en 
propiedad, tal como se acordó en 
2013 en la Corte Suprema.  

El alcalde Álvaro Ortiz precisó 
que los locatarios son libres de ha-
cer las presentaciones que estimen 
pertinentes, pero que “es la ciudad 
la que pierde teniendo abandona-
do ese sector”. 

FOTO:ISIDORO VALENZUELA M.

PRESIDENTE DE LA CORTE SUPREMA VISITÓ TERRENOS DE NUEVOS TRIBUNALES EN CONCEPCIÓN:

Su oposición al cierre de la cár-
cel del Punta Peuco reiteró el pre-
sidente de la Corte Suprema, Hugo 
Dolmestch, en su visita a la zona, 
a las comunas de Concepción, 
Tomé y Chillán.  

El ministro tuvo una apretada 
agenda en la Región a días de dejar 
la presidencia del Poder Judicial el 
próximo 6 de enero.  

Dolmestch se refirió a la solicitud 
del cierre del penal Punta Peuco 
que evaluaría el Gobierno, insis-
tiendo en la inconveniencia de esta 
medida como vía para cerrar las 
heridas dejadas por la dictadura.  

“Me lo han preguntado muchas 
veces: yo no soy quien para deter-
minar aquello, eso depende del Eje-
cutivo, es decir, de la Presidenta de 
la República. Pero en lo personal, 
me he atrevido a opinar, y en reali-
dad no le encuentro mucho senti-
do práctico a eso”.  

El ministro agregó que esta dis-
cusión es una muestra que condu-
ce a la confrontación, “entonces yo 
siempre he sostenido que en mate-
ria de justicia el Estado tiene que 
cumplir su misión con la gente que 
está cumpliendo sentencia. Esta 
gente está condenada, de tal mane-
ra que el Poder Judicial no le corres-
ponde intervenir, pero sí le pesa el 
deber que tiene el Estado de reha-
bilitar a la gente y para eso tiene que 
entregarles condiciones dignas 
para la sobrevivencia, entonces no 
le encuentro que tenga mucho sen-
tido cerrarla como una suerte de 
castigo, en este contexto de rehabi-
litación. Y las sanciones ya están da-
das, el Estado no tiene facultades 
para seguir castigando”.  

En ese contexto, Dolmetsch agre-
gó que el Estado tiene el deber de 
asegurar la rehabilitación de todas 
las personas privadas de libertad.  

Ese podría ser un tema a tratar 
hoy a las 10 de la mañana en su en-
cuentro con Sebastián Piñera y que 
fue anunciado por el propio minis-
tro en Concepción. “Lo saludaré 
porque corresponde, por protoco-
lo, visitar al presidente electo. Hay 
que hacer un llamado a la unidad 
nacional, porque uno no puede in-
tervenir a su programa de gobierno. 
Hemos visto que la reacción del 
mundo político en su mayoría ha 
sido de respeto, y eso es lo que co-
rresponde”.  

La autoridad se refirió también 
a la extradición de Galvarino Apa-
blaza, el ex líder del Frente Patrió-

“Cerrar Punta Peuco es una suerte de 
castigo, hacerlo no tiene sentido”

El ministro Hugo Dolmetsch visitó la zona, se refirió también a la elección de 
Sebastián Piñera como presidente y a la extradición de Galvarino Apablaza. 

tico Manuel Rodríguez (Fpmr), 
Galvarino Apablaza, acusado en 
Chile de ser autor intelectual del 
asesinato del senador Jaime Guz-
mán en 1991. 

Finalmente, a principios de este 

mes, Argentina le quitó el estatus 
de refugiado político, trámite que 
tardó 12 años, considerando que 
Chile ya había pedido su extradi-
ción en 2005.  

“En ese caso la extradición está 

pedida y concedida, tengo entendi-
do que hay dictada una orden de 
aprehensión en su contra y todo va 
a depender del trato que tengamos 
con Argentina, pues cada país tie-
ne sus reglas especiales. Por parte 

del Estado de Chile y del Poder Ju-
dicial hacemos todo lo que corres-
ponde, y en este caso sí correspon-
de, y así está declarado por los res-
pectivos Tribunales”. 

Apablaza vive en Argentina, sin 
ninguna medida cautelar, hace 13 
años. Está procesado por el homici-
dio de Jaime Guzmán y el secuestro 
de Cristián Edwards, sin embargo, 
el gobierno de Cristina Kirchner le 
otorgó el estatus de refugiado polí-
tico dos semanas después de que la 
Corte Suprema de Argentina auto-
rizara en septiembre de 2010 su ex-
tradición a nuestro país.  

 
La visita 

En la capital del Bío Bío, Dol-
metsch participó en el acto de 
instalación de placa de entrega 
del Palacio de Tribunales, que 
traspasaba la propiedad desde la 
seremi de Bienes Nacionales al 
Poder Judicial.   

Más tarde concurrió a la entrega 
de terreno del futuro Centro Judi-
cial de Concepción, ubicado en la 
calle Juan Bosco. La adquisición 
del terreno de 39 mil 262 metros 
cuadrados se realizó este año, don-
de estarán el Juzgado de Cobranza 
Laboral y Previsional, Juzgado Le-
tras del Trabajo, Juzgados Civiles y 
un Centro Deportivo Recreativo de 
Bienestar. 

Actualmente, funcionan en te-
rrenos contiguos, el Tribunal Oral 
en Lo Penal y Juzgado de Garantía, 
Edificio Defensoría Pública, Fisca-
lía y además se construirá el nuevo 
Juzgado Familia de Concepción.  

 Por la tarde, Dolmetsch encabe-
zó la colocación de la primera pie-
dra de Centro Judicial de Tomé,  
con  una inversión de más de $8.900 
millones y albergará a los tribuna-
les de Familia y Letras junto al exis-
tente juzgado de Garantía.  

Y finalizando el día, llegó a Chi-
llán para participar en la ceremonia 
de colocación de primera piedra 
del Centro de Justicia de Chillán. 

El edificio tiene un monto de in-
versión que supera los 17 mil millo-
nes de pesos.

FOTO:ISIDORO VALENZUELA M.
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27.826,68
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INFORMÓ INAPI EN LA APERTURA DE SU NUEVA OFICINA EN LA ZONA

De acuerdo con el Instituto Na-
cional de Propiedad Intelectual, 
Inapi, Bío Bío registró este año un 
incremento en solicitudes de pa-
tentes de 44% respecto al periodo 
anterior.  

Además a noviembre de 2016, la 
Región llevaba 24 solicitudes de pa-
tentes, mientras que en el mismo 
periodo de este año ya van 34 re-
querimientos.  

“Esto habla muy bien del trabajo 
en conjunto con Corfo aquí en la 
zona. Ahora con la oficia perma-
nente, creemos que esa cifra crece-
rá, llegando a duplicar las solicitu-
des en 2018. La Región actualmen-
te está tercera después de las 
regiones Metropolitana y Antofa-
gasta, en solicitudes per cápita”, de-
talló Álvaro González, gerente de 
Innovación y Estudios de Inapi. 

Por su parte, Claudia Bravo,  ase-
sora de patentes y encargada de la 
nueva oficina de Inapi en Bío Bío, 
ubicada en dependencias de Corfo 
(Rengo 476, Cuarto Piso, Concep-
ción),  explicó: “en el caso de esta Re-
gión la idea es potenciar principal-
mente el tema de las patentes y 
todo lo relacionado con el área de 
la innovación donde nuestra prin-
cipal función será prestar aseso-
rías para el otorgamiento de pa-
tentes, pero  Inapi  además desarro-
lla, lo que tiene que ver con marcas 
y denominaciones de origen donde 
es posible realizar varios procedi-
mientos on line mediante el acceso 
a la página web, www.inapi.cl”. 

Adicionalmente, Bravo precisó que 
“esto es un convenio que dura hasta fi-
nales de 2018 y en realidad también 
va a ser parte del diagnóstico, pero la 
idea es tener una oficina permanen-
te que se extienda en el tiempo”. 

Requerida respecto de por qué se 
escogió Bío Bío para instalar la nue-
va oficina, la encargada, respon-
dió: “tiene que ver con que aquí se 
desarrolla mucha innovación en 
distintos sectores de la economía 
donde si bien existen solicitudes, 
quizás éstas no se ven reflejadas 
para la gran actividad económica 
que tiene la Región”. 

Consultada acerca de la labor 
que desarrollan las universidades 
en el ámbito de patentamientos de 
nuevas tecnologías e innovación, la 
asesora de patentamiento contes-
tó: “Obviamente, acá la Universi-
dad de Concepción se destaca mu-
cho por sus solicitudes de patentes, 
pero es como un caso aislado. Las 
áreas más solicitadas son la indus-
trial, minería, ciencia, tecnologías,  
biotecnologías, agricultura y ali-
mentos”. 

 
Visión de actores regionales 

Paula Valencia, directora ejecuti-
va de IncubaUdeC valoró positiva-
mente la instalación de la nueva 
oficina de Inapi en Bío Bío y desta-
có que “para la incubadora y sus 

Bío Bío es la tercera 
región del país en 
solicitudes de patentes 

más de 200 proyectos incubados al 
día de hoy, es muy importante con-
tar con Inapi en la Región porque así 
tendremos un acceso mucho más 
fácil no sólo para resolver las dudas 

del día a día que todos los empren-
dedores tienen con sus negocios 
respecto de sus patentes, sino que 
además nos permitirá tener un ac-
ceso mucho más rápido y persona-

FOTO:ISIDORO VALENZUELA M.

Sólo en IncubaUdeC hay más de 200 beneficiados con la 
llegada de la autoridad a la zona. En tanto, estudio de 
abogados lleva más de 300 marcas inscritas y 45 en trámite. 

lizado. Además la UdeC está muy 
bien posicionada a nivel nacional en 
cuanto a patentes de investigación, 
por lo tanto, queremos aumentar 
ese número y demostrar que en Bío 
Bío hay movimiento de emprendi-
mientos y de creación de propie-
dad intelectual”.   

En tanto,  Claudio Flores, aboga-
do y socio de Flores & Asociados, re-
saltó que “Flores & Asociados sur-
gió como un estudio orientado a 
materia s de propiedad industrial el 
años 2005 y desde esa fecha hasta 
ahora hemos registrado más de 300 
marcas y tenemos actualmente 45 
marcas en trámite eso sin perjuicio 
de otras tantas patentes nacionales 
e internacionales”. 

En relación a la apertura de la 
nueva oficina de Inapi, Flores enu-
meró los siguientes beneficios: “ac-
ceso directo a la autoridad, eliminar 
las brechas geográficas, facilitar 
procesos y evitar papeleos a través 
de herramientas digitales”. 

Edgardo Mora Cerda 
edgrado.mora@diarioconcepcion.cl

44%
Aumentaron las solicitudes de patentes 
en la Región del Bío Bío respecto del año 
pasado según Inapi. 

CLAUDIA BRAVO es 
asesora de patentes y la 

encargada de la nueva 
oficina de Inapi en la 

Región del Bío Bío.  
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Un incremento interanual de 
17,7% experimentaron las expor-
taciones de la Región del Bío Bío  
en octubre de 2017, al totalizar  
US$ 400,48 millones, resultado que 
se presenta por tercer mes segui-
do, según informó el Instituto Na-
cional de Estadísticas, (INE). 

El comportamiento en doce me-
ses de las exportaciones fue inci-
dido por los sectores Industria, 
Pesca y Resto de Exportaciones.  

Además se observó que en lo 
que va acumulado a octubre de 
2017 las exportaciones locales 
consignaron un alza de 2,8%, res-

Exportación: Bío Bío creció un 17,7% en octubre
El seremi de Economía Bío Bío, 

Iván Valenzuela, explicó que “se 
debe a dos factores: que el comer-
cio mundial está creciendo, lo cual 
es positivo para una economía 
abierta como lo es la Región y el 
aumento de la celulosa, el princi-
pal producto que se exporta, lo 
cual lleva que al comparar las ex-
portaciones de octubre de 2016 
con octubre de 2017 haya tenido 
un crecimiento de 17,7% y las ex-
portaciones acumuladas de enero 
a octubre de 2016 comparada con 
igual periodo de 2017, han crecido 
en un 2,8%”. ( FPS).

FOTO:RAPHAEL SIERRA P.

pecto a igual período del año 
anterior.  

Los montos exportados del 
sector Industria alcanzaron a 
US$ 396,37 millones, lo que signi-
ficó un crecimiento de 18,1% res-
pecto a octubre de 2016. 

A su vez, los productos prove-
nientes del sector Silvoagrope-
cuario registraron disminución 
de 12,1% y Pesca creció en 13,5%. 

Por su parte, en el mes se obser-
vó nula variación en Minería, de-
bido a que en igual mes de 2016 
no se exportaron productos pro-
venientes del sector. 

CON ACEROS ESPECIALES PARA TUERCAS Y APLICACIONES ESPECÍFICAS 

 Innovación. Es el concepto que 
se repite como un mantra en de-
pendencias de CAP Acero,  cerran-
do un complejo 2017 de manera 
victoriosa, ya que se logró el ansia-
do antidumping ante la competen-
cia China y el anuncio de  la reno-
vación de dos convertidores avalua-
dos en US$ 8 millones, con una ya 
en proceso de instalación.  

 Este 2018  esperan que rendir  
mucho mejor y con una sorpresa:  la 
operación de una sección de aceros 
especiales para entrar de lleno en la 
industria automotriz mediante 
tuercas y aplicaciones específicas. 

“Estamos haciendo una mini 
planta piloto para producir estos 
aceros especiales de mayor valor 
agregado y la idea es terminar me-
tiéndose en el mercado”, confirmó 
a Diario Concepción el jefe de inge-
niería de planta, Jean Paul Sauré. 

El monto alcanzaría poco más 
de los US$ 200 mil, algo bastante 
menor en comparación a la recam-
bio que están llevando a cabo. 

“Es una inversión mucho más pe-
queña. Incluso algunas cosas son 
hechas con recursos internos y  con 
empresas de la zona que han ayu-
dado”, precisó Sauré. 

 
Valor agregado 

Detrás de esta medida está el ob-
jetivo de innovar y dejar de ser de a 
poco una firma que sólo fabrica 
productos tradicionales y con am-
plia rivalidad internacional. 

De hecho, Sauré destacó que este 
año trabajaron a través de terceros 
alguna piezas  y que los resultados 
han sido óptimos. 

“La idea es justamente tratar de 
emigrar a mercados con mayor va-
lor agregado”, acotó Sauré. 

Hace unos meses el Sindicato 
Número 2 de Huachipato a través 
de su representante, Jorge Olava-
rría, adelantó a Diario Concepción 
esta suerte de jugada estratégica  , 
en  que otra de las elaboraciones 
eran partes para ejes de vehículos. 

En su momento Olavarría hizo 
la siguiente analogía con la fina-
lidad de que se entendiera didác-
ticamente: “Si tienes un lomo ve-
tado y te ponen un wagyu al lado, 
esto es un wagyu”. 

FOTO:CAROLINA ECHAGÜE M.

Así lo confirmó el jefe de ingeniería de planta, Jean Paul Sauré, acción que 
incluye una planta piloto dentro de las dependencias de Talcahuano en una 
inversión que alcanza US$ 200 mil.

Inicios 
De acuerdo a lo revelado hace 

unos meses, una empresa inglesa  
fue contratada con el propósito de  
realizar un estudio interno.  

La recomendación final a CAP 

Acero era la diversificación ante 
un comportamiento económico 
mundial bastante incierto en 
este rubro. 

Ahí fue cuando se sugirió hacer 
un producto diferente y que 

apuntara a un mercado que pu-
diera pagar bien. 

El siguiente paso fue conformar 
un equipo de ingenieros  con la mi-
sión de ser capacitados. Es por ello 
que habrían sido enviados a Italia, 
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Croacia y Bielorrusia a recopilar 
antecedentes y conocer  las expe-
riencias en el ámbito. 

Una vez de vuelta se comenzó la 
operación, iniciando la puesta en 
marcha.   

Y lo que se ha hecho  a la fecha tie-
ne que ver con la elaboración de ba-
rras muy prolijas ante  un segmen-
to muy exigente. 

Estas han sido enviadas a Santia-
go, donde se termina puliendo has-
ta convertirlas en perfectas tuercas, 
entre otros ya mencionados. 

El presidente del Sindicato Nú-
mero 1, Héctor Medina, indicó que 
este es un paso fundamental con la 
meta de que CAP Acero siga cre-
ciendo y no retroceda, que es lo 
que ha ocurrido en los últimos años 
con el cese de plantas y despidos. 

“Tenemos la capacidad profe-
sional, técnica y un acero de exce-
lente calidad y esta es la prueba de 
que somos capaces de innovar y 
salir adelante, contribuyendo al 
Bío Bío”, opinó Medina sobre este 
importante avance en  la  indus-
tria regional. 

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

Siderúrgica Huachipato planea entrar 
en la industria automotriz este 2018

US$ 8
millones se invertirán en cambiar dos 
convertidores de acero. Una está en pro-
ceso y la otra a punto de aprobarse.

22,9%
es el máximo de antidumping que se 
otorgó a fines de noviembre a CAP Ace-
ro a favor de las barras para la molienda.
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Locales fueron 
elegidos en el Fondo 
del Libro. Fue el que 
más beneficiados tuvo 
de la Región en las 
líneas nacionales. 

proyectos
48
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AYER SE DIERON A CONOCER LOS RESULTADOS DE ÚLTIMAS LÍNEAS
Es un momento esperado 

por todos los creadores del 
país. Y es que pasan los años 
y los Fondos de Cultura si-
guen siendo una de las prin-
cipales fuentes para que los 
artistas nacionales puedan 
llevar adelante sus iniciati-
vas. En el caso de la Región, 
151 proyectos contarán con 
financiamiento, por un 
monto total de 
$1.591.901.183. 

De ellos 49 fueron apro-
bados en el Fondart Regio-
nal, por un monto total de 
$484.737.672. Aquí se pro-
dujo una baja importante 
en relación a 2017, pues el 
año pasado se benefició a 71 
propuestas con un monto 
de $612.862.130. 

En líneas nacionales, el 
mayor monto para Bío Bío lo 
entregará el Fondo Audiovi-
sual, con $386.880.032 re-
partidos en ocho propues-
tas. El Fondo del Libro apo-
yará 48 proyectos y 
$234.520.479, en el Fondo de 
la Música serán 26 y 
$213.534.424 y en Fondart 
Nacional alcanzará 20 y un 
monto de $272.228.574. 

Ayer el ministro de Cultu-
ra, Ernesto Ottone, dio a co-
nocer los ganadores del Fon-
dart Nacional y Regional, las 
últimas líneas que queda-
ban por conocer en los Fon-
dos Concursables del Con-
sejo Nacional de la Cultura y 
las Artes 2018. 

La entrega de más de 
$10.769 millones permitirá 
financiar 904 proyectos na-
cionales y regionales. Un 53 
% de esos recursos están 
destinados a regiones dis-
tintas de la Metropolitana. 

Al respecto, Ottone indicó 
que “lo que han crecido los 
fondos concursables es sin-
tomático del Chile que he-
mos construido junto a los 
creadores, gestores y agen-
tes culturales. En sus inicios, 
el año ‘92, habían 750 millo-
nes de pesos para todo el 
mundo de la cultura. Hoy es-
tamos entregando 22 mil 
millones y solo en Fondart la 
mitad de esa cifra. Esto tie-
ne que ver con la focaliza-
ción de políticas públicas y 
programas en torno a la des-
centralización, la inclusión, 

FOTO:NATALIA ESPINA

Más de $1.500 millones se entregarán a iniciativas de Bío Bío. A 
nivel general, el 53% de los recursos se destinará a regiones.

ca Agrupación Pintarte 2009 
- 2018”, con $10.460.000. 

 
Interés en ascenso 

A modo general, en esta 
edición aumentaron las pos-
tulaciones: el Fondart Na-
cional recibió 1.855 proyec-
tos, 395 más que el 2017, 
mientras que el Fondart Re-
gional obtuvo 3.232, 154 más 
que el 2017. Similar fue el 
crecimiento de la admisibi-
lidad de las propuestas. En 
Fondart Nacional hubo 
1.643 proyectos admisibles, 
529 más que el 2017; mien-
tras que en Fondart Regio-
nal se registraron 2.886; 262 
más que el 2017. 

La convocatoria 2018 
contempló la creación de 
la Línea Memoria y Dere-
chos Humanos, en conme-
moración de los 70 años de 
la Declaración Universal de 
los Derechos Humanos. 
Además, por primera vez 
las 15 regiones cuentan con 
una modalidad propia, a 
través de la Línea Culturas 
Regionales. 

Desde 1992, cuando se 
crearon los Fondos Concur-
sables, ha habido un aumen-
to de casi 2.850 % en la can-
tidad de recursos entrega-
dos. En su primera 
convocatoria, se entregaron 
1.175.548 dólares, mientras 
que en 2018 se contemplan 
34.685.322 millones de dóla-
res. Asimismo, de los 263 
proyectos seleccionados en 
1992 se aumentó a 2.067 en 
el actual concurso.

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

Fondart apoyará más de 
150 proyectos regionales 

y el desarrollo armónico de 
las disciplinas artísticas a lo 
largo del territorio”. 

Entre los proyectos de la 
Región beneficiados en el 
Fondart Regional, destacan 
“Talleres de aproximación 
escénica para niños, niñas y 
adolescentes de Alto Bío 
Bío” de Sonia Flores, que re-
cibirá  $14.914.000 en la lí-
nea de Actividades Formati-
vas. En Creación Artística, 
la propuesta teatral “Tres Ti-
gres Entristecidos, Teatro 
Callejero en torno a la poé-
tica de Raúl Ruiz” obtuvo un 
monto de $16.484.641, y en 
Culturas Regionales se apo-
yará “Danza EMovimiento: 
conociendo y apreciando la 
danza contemporánea”, con 
$7.767.776. 

En Gastronomía y Arte 
Culinario, fue aprobado “Co-
laboraciones y cruces Culi-
narios: En busca de la Coci-
na Regional” ($9.518.970), 
mientras en Cultura Tradi-
cional y Popular fue elegido 
“Ciclo agrario y cosmovisión 
campesina. Aportes para la 
difusión y promoción de la 
cultura tradicional en me-
dios digitales” ($9.780.000). 

En Patrimonio Cultural, 
“Rescate y difusión de los 
oficios tradicionales 
pehuenches”, de Felipe Pu-
rrán, obtuvo $12.006.363, y 
en esta misma línea el pro-
yecto “Yumbel en el siglo 
XIX: Construcción de un 
paisaje histórico. Antece-
dentes sociales, culturales, 
económicos y políticos 
(1810-1899)” podrá llevarse 
a cabo al recibir un monto 
de $9.855.420. En Difusión, 
una de las iniciativas bene-
ficiadas es “Memoria Gráfi-
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Corcudec presentó intensa 
programación 2018-2019

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

Para el concierto por los 99 
años de la UdeC -a cumplirse 
el 14 de mayo- se eligió la 
Sinfonía 9 de Beethoven.

Concierto por 
aniversario 99

PREPARANDO EL CAMINO A LO QUE SERÁ EL CENTENARIO DE LA UDEC

Adelantando lo que será el cen-
tenario de la Universidad de Con-
cepción, Corcudec presentó duran-
te ayer lo que será su programa-
ción 2018-2019. Lanzamiento que 
ofició Sergio Lavanchy, rector de la 
UdeC, quien destacó que “si bien es 
importante hacer la presentación 
correspondiente de lo que viene, 
también es muy relevante recono-
cer todo lo hecho hasta ahora por 
nuestra corporación cultural”.  

En lo puntual, y como una de las 
reestructuraciones más importan-
tes a nivel de equipo, el destacado 
maestro nacional Francisco Rettig 
asumirá como director principal 
asociado y consejero invitado. “Es 
llevar todo este proyecto adelante, 
musicalmente hablando y también 
desde el punto de vista organizati-
vo. Todo es muy serio, pero hay 
obras que son de mayor compleji-
dad. Todo está estructurado en 
base a tres cosas que en música or-
questal son fundamentales. Lo rít-
mico está todo lo de Stravinsky, el 
color con los impresionistas y lo de 
más transparencia clásica está Mo-
zart, Beethoven, y los que siguen 
esa línea”, comentó el director. 

Otra incorporación importante 
será la del maestro Pablo Carrasco 
como director residente, lo cual im-
plicará “dirigir algunos conciertos, 
que en realidad es como continuar 
la labor hecha esta temporada. Me 
vengo a vivir a Concepción, enton-
ces voy a estar presente, aunque 
no me corresponda estar, en cada 
trabajo que realice la Orquesta, 
asistir a los directores si necesitan 
algo, entre otras cosas. A grandes 
términos, trataré de mantener el 
trabajo que realizará el director 
principal invitado, y el nivel de la 
Sinfónica durante todo el año”.  

A estas dos grandes figuras  se les 
sumará Dorian Lamotte como con-
certino principal asociado y los 
consejeros Hugo Arias, James Bus-
well, Jorge Pinzón y James Ackley.  

 
Variedad pensada en el público 

Dentro de la programación en sí, 
que contempla 10 conciertos sinfó-
nicos y 5 de cámara en total, desta-
ca el concierto de apertura en mar-
zo próximo, y cuyo programa se 
hizo en base al gusto del público. 
“Durante este año se realizaron 
unas encuestas en los conciertos, 
en que se pusieron ciertas obras 
más ‘oreja’ y el público eligió cuáles 
quería volver a escuchar, de ahí se 
conformó el concierto que abrirá el 
2018. Resultó un programa precio-
so”, detalló Lilian Quezada, geren-
te de Corcudec. 

Dicha presentación incluirá las 
obras “Obertura Coriolano” y  “Sin-
fonía N°6 Pastoral”, de Beethoven y 
el “concierto para piano N° 1”, de 
Tchaikovsky. 

También se continuará la senda 
de los conciertos educacionales -13 
en total- y las presentaciones de di-
fusión, que el próximo año serán 17 
y que llevará el sonido de la Sinfó-
nica UdeC a distintos puntos de la 
Región. En cuanto a las melodías de 
nuestro continente, el segundo pro-
yecto de música latinoamericana 
contempla para agosto un progra-
ma dedicado a Perú. 

En cuanto a la temporada lírica, 
Corcudec para el 2018 llevará a es-
cena la ópera “Rigoletto”, de Giu-
seppe Verdi, y para octubre la pro-
puesta de danza será “Carmina Bu-
rana”, obra que se presentó con 
gran éxito durante la temporada 

En la ocasión se anunció el nuevo equipo detrás de la labor de la Sinfónica y 
Coro UdeC, base de la actividad de la corporación. Expresiones como la ópera, 
danza y música latinoamericana tendrán un lugar importante. 

2015 de Corcudec. 
“Estamos entendiendo que hay 

cosas que la gente quiere ver cons-
tantemente y no hay para que ha-

cerlas una vez y luego olvidarlas. Y 
eso es un tema de ver cómo nos es-
tamos vinculando con la gente, con 
la comunidad y el medio, qué es lo 

FOTO:ARCHIVO / GRUPO COPESA

que te están diciendo y escuchan-
do todo eso”, dijo Quezada. 

A modo general y resumiendo de 
cierta forma todo lo que implicará  
el año y medio de programación, la 
gerente de Corcudec apuntó que “es 
un trabajo que se viene desarro-
llando desde hace bastante tiempo, 
pensándose en cómo hacer y hacer-
lo bien. Será una temporada que es-
tará bien intensa, entretenida, con 
grandes desafíos. Un proyecto que 
se extenderá hasta mayo del 2019 y 
que ha significado un proceso lar-
go de consolidar ciertas cosas, lo 
que ha ocurrido este último tiem-
po, tal como lo dicho y destacado 
por el rector”. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

FOTO:RAPHAEL SIERRA P.

FRANCISCO RETTIG oficiará 
como director principal 

invitado, siendo el responsable 
de guiar toda la labor de la 

Sinfónica y Coro UdeC.

“CARMINA BURANA” SERÁ UNO de los puntos altos del 2018, obra que fue un éxito rotundo el año 2015. 
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En una emotiva ceremonia, la Cámara Chilena de la 
Construcción realizó un homenaje para destacar el le-
gado arquitectónico y la trayectoria académica y pro-
fesional del arquitecto y Premio Nacional de Arquitec-
tura, Roberto Goycoolea Infante, reconocimiento que 

fue recibido por uno de sus hijos. 
La actividad contó con el patrocinio del 

Colegio de Arquitectos y de las facultades de 
arquitectura de las universidades de Concep-
ción y del Bío Bío.

CLAUDIA 
HEMPEL y 

Álvaro Ortiz.

CLAUDIA HEMPEL, 
Fernando Goycoolea 
y Manuel Durán.

RICARDO HEMPEL, Ana María Maack, Ernesto Vilches y Mariana Gutiérrez.

VALENTINA ORTEGA, Jaime Jofré, Ernesto Vilches y Roberto Burdiles.

USS lleva a estudiantes 
a recorrer la Ruta de 
la Independencia

El Cerro Amarillo, la Plaza de la Indepen-
dencia, la Plaza de Los Tribunales, el muro 
del Convento de La Merced y la Laguna Las 
Tres Pascualas son los hitos que conside-
ra la Ruta de la Independencia, un proyec-
to de Vinculación con el Medio que reali-
zan las carreras de Pedagogía Media en His-
toria y Geografía y Pedagogía Media en Inglés 
de la Universidad San Sebastián. 

CRISTINA PALMA, Nicolás Concha  y Williams Betanzo.

MARCELO FIGUEROA, Nolfa Jorquera, Víctor Cáceres y 
Gabriela Quezada.

JESSICA DONOSO, Pablo Matamala, Andrea Gallegos, Natacha 
Rodríguez y  Sofía Molina.

CRISTOFER MUÑOZ, Francisco Peris,  Matías Ormeño y 
Carlos Alarcón.

VÍCTOR LOBOS y Flavio Valassina.MÓNICA BARRERA, Claudio Goycoolea y Sofía Goycoolea.

KHALIL GIACAMAN, Luis Darmendrail y Alejandro Carrasco.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

FRANCISCA ZURITA, Jimy Conejeros, Natalia Baeza y Javiera Alarcón.

CChC reconoce trayectoria del 
arquitecto Roberto Goycoolea Infante
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Un encuentro para convocar a sus talentos 
futuros, presentes y del pasado. El sábado, 
desde las 9.30 horas en la cancha de Old John’s 
Country Club en Pedro de Valdivia, se llevará 
a cabo un encuentro intergeneracional de 
hockey del Ojcc.  

La idea es reunir a la mayor cantidad de per-
sonas posible, que hayan tenido participación 
en el pasado o bien ahora sean parte del elen-
co inglés en esta disciplina. Por ello, el objeti-
vo es desarrollar una jornada de camaradería 
y con la presencia de nombres emblemáticos.

Ojcc realizará encuentro intergeneracional de hockey

FOTO:OLD JOHNS 

personas llegaron el martes 
en la noche a Collao para ver 
el empate 1-1 y penales entre 
Hualqui y el “León”.

mil
3

Hualqui ha convertido 30 
tantos en 11 partidos, 
mientras que Tomé logró la 
mitad: 15.

La máquina          
de hacer goles

Periodistas galardonaron a los mejores 
El Aula Magna de la Escuela de 

Investigaciones Policiales, en la ca-
pital, fue el escenario donde el Cír-
culo de Periodistas Deportivos pre-
mió a sus mejores representantes, 
con reconocimientos especiales a 
sus carreras y trayectoria. 

Además, en la ocasión, decenas 
de deportistas, de distintas discipli-
nas, fueron premiados como los 
mejores del año. Recibieron el ga-
lardón Nicolás Jarry en tenis, Jaime 
Valdés en fútbol profesional, los 
hermanos Marco y Esteban Gri-
malt en vóleibol, Melita y Antonia 
Abraham en remo, Tomás Gonzá-
lez en gimnasia, entre otros. A nivel 
local, destacó Paulina Vega en tenis 

fue el pesista Arley Méndez, que 
con sus tres campeonatos mundia-
les fue escogido el mejor de los me-
jores por el mismo círculo.  

Hubo polémica por su premio, 
ya que el deportista es nacionaliza-
do chileno y su país de origen es 
Cuba. Sin embargo, la mayoría de 
sus pares lo respaldó y definió como 
“merecido reconocimiento”. 

En el deporte paralímpico, fue 
Amanda Cerna la gran ganadora. 
La deportista se quedó con el mis-
mo galardón que Méndez, tras un 
gran año donde obtuvo medallas de 
oro y plata en el Mundial Juvenil de 
Suiza, además de ser la número 
uno del mundo en su disciplina.

FOTO:AGENCIA UNO

Hubo reconocimientos para 
la trayectoria y proyección 
periodística, además de 
otras categorías.

Periodistas fueron 
premiados 

de mesa. La medallista panameri-
cana, seleccionada chilena, cam-
peona sudamericana y nacional, 
participante además en Juegos 
Olímpicos, fue indiscutidamente 
la mejor en su categoría. 

Otro gran ganador de la jornada 

Hualqui y Tomé: final entre dos 
que eran David frente al gigante

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

HEXAGONAL DEFINIRÁ AL CAMPEÓN MAÑANA EN EL ESTER ROA

“Imagínate lo lindo que es para 
estos chicos jugar en un estadio 
con más de 3 mil personas y elimi-
nar a un equipo con la historia de 
Deportes Concepción. Somos una 
comuna de casi 30 mil habitantes y 
estas son las alegrías inesperadas 
que te da el fútbol”, comentó Mario 
Araya. El técnico de Hualqui se es-
cucha orgulloso de lo hecho por 
sus pupilos, pero pide un último 
esfuerzo. Mañana, desde las 18.30 
horas, enfrentarán a Tomé por la fi-
nal del Hexagonal del Bío Bío, nue-
vamente en el Ester Roa. 

Y no es casualidad. “Ya le había-
mos ganado a Concepción, pero 
siempre ellos fueron los favoritos y 
lo tenemos claro. Si los muchachos 
ya entran motivados simplemente 
por jugar, es el doble cuando te 
toca contra ellos. Además, este es 
un equipo de muchos chicos que 
hicieron cadetes en equipos profe-
sionales, pero por diversos motivos 
no llegaron arriba. Están picados y 
quieren demostrarlo”, expresó el 
ex delantero. 

 
Todos al ataque 

¿Y cómo se formó este buen 
equipo de Hualqui? Araya explicó 
que “este es un proyecto bien serio 
y ha venido mucha gente a probar-
se. Más ahora, que estamos en lo 
del Hexagonal. Hay que tener 
buen ojo y, sobre todo, hablar con 
los jugadores, no solo verlos en 

acción. Ahí es cuando te das cuen-
ta si de verdad están preparados 
para lo que tú buscas. Yo tengo 
harta experiencia en el fútbol y 
notas inmediatamente cuando al-
guien está dispuesto a hacer sacri-
ficios. Aquí hay chicos jóvenes que 
salen de la universidad y se vienen 
corriendo a entrenar. De eso te 
hablo, de compromiso”. 

Y si algo ha caracterizado a Hual-
qui es su capacidad goleadora. El ex 
artillero advirtió que “cuando era 
delantero me sentía más cómodo 
con técnicos que les gustaba ir para 
adelante. Ahora trato de que ellos 
se sientan cómodos y los obligo a 

todos a llegar arriba cuando se 
pueda, a acompañar la jugada. 
También hablo mucho con los de-
lanteros y les digo que esto es sim-
ple: si eres atacante es para que 
ataques. Si tienes la paciencia de 
estar dos o tres minutos esperan-
do que te llegue una pelota, no me 
sirve que la toques al ladito o a un 
metro. Es para que generes algo y 

a veces debes ser egoísta. De eso se 
trata jugar arriba”. 

¿Qué espera de la final con 
Tomé? Araya apuntó que “somos 
dos estilos distintos, pero ellos tam-
bién son fuertes en lo que hacen. 
Nosotros hemos marcado hartos 
goles, pero además han sido bue-
nos goles. Hay una buena organiza-
ción para llegar arriba, como en el 

FOTO:FACEBOOK HEXAGONAL DEL BÍO BÍO

Técnico Mario Araya habló del golpe 
que dieron sus pupilos ante el “León”  
y lo difícil que será enfentar al verdugo 
de Lota. La propuesta ultragoleadora 
chocará con el muro tomecino.

gol de Sepúlveda al ‘Conce’. Tomé se 
para con cuatro atrás que no salen 
nunca, paran un par de hombres 
bien ordenados arriba de esa línea 
y te sorprenden con pelotazos lar-
gos. Será un juego durísimo”.
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OBITUARIO

Con profundo dolor comunico el fallecimiento de mi amado esposo. 
 

DR. VICTOR HUGO QUIROZ GATICA 
(Q.E.P.D) 

 
Esta siendo velado en la Parroquia San Agustin (Castellón 284, Concepción), y su 
funeral será hoy después de una misa a las 12:00 Hrs saliendo el cortejo al Ce-
menterio Municipal de Chillan. 
 
Tania Morales Merino de Quiroz. 
 
Concepción, 21 de diciembre de 2017.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

FALLECIÓ EX PORTERO MANUEL ROA

Adiós al mítico 
candado chorero

A los 88 años dejó este mundo 
una de las glorias de Helsinki.

“Era un portero extraordina-
rio y un amigo excelente. Esta-
ba mal por una bronconeumo-
nía, que lo atacó en invierno y 
quedó con fallas en el pulmón. 
Tenía que ponerse oxígeno y 
su señora también está en 
cama. Yo lo llamaba siempre y 
justo esta semana no lo hice... 
Nunca pensé que se iría”, co-
mentó Leonidas Merino, uno 
de los navalinos antiguos, que 
bien conocía a Manuel Roa. 

Lo llamaban “Candado”, 
desde que llegó a una selec-
ción de Talcahuano, con solo 
16 años, y debutó porque los 
otros dos arqueros no llega-
ron. Así empezó la leyenda 
del 5 veces campeón del Re-
gional y portero en el partido 
entre Chile y Egipto, por los 
Juegos Olímpicos de Helsin-
ki 1952. Ese mítico año en 
que Naval representó al país. 

Falleció la noche del mar-
tes, en Villa Alemana, donde 
residía hace varios años. Con 
88 años y uno de los pocos 
sobrevivientes de esa genera-

ción olímpica, donde solo 
quedan en pie Arturo Nour-
din y Domingo Pillado. Está 
siendo velado en su casa y 
sus funerales serán hoy. Uno 
de los grandes ídolos del 
puerto, el “Candado” que 

GENTILEZA FACEBOOK PURO NAVAL DE TALCAHUANO

Paulo Inostroza 
contacto@diarioconcepcion.cl

ahora cerrará las puertas del 
cielo, junto a “Chancharra”, 
“Soquete”, Sen y los otros. 

Porque Dios nos regaló su maravillosa presencia en nuestras vidas, hoy lloramos 
y lamentamos la partida de nuestra querida tía y tiaabuelita, Sra. 
 

SARA ROSA CABEZAS MORALES 
(Q.E.P.D) 

 
Su velatorio se está realizando en la Parroquia La Ascención (Juan de Dios Rive-
ra 1914,Barrio Norte); y su funeral será hoy después de un responso a las 9:00 Hrs. 
saliendo el cortejo al Cementerio Parque del Sendero (Penco). 
 
Familia Arevalo Palma 
 
Concepción, 21 de diciembre de 2017.

www.diarioconcepcion.cl
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TODOS LOS LUNES

PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 
Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Redfarma 
• O’Higgins 914 Local 4

CHIGUAYANTE
Cruz Verde  
• M. Rodríguez 925

TALCAHUANO/HUALPÉN
Cruz Verde  
• Av. Colón 300

11/22 12/24
LOS ÁNGELES

13/30
SANTIAGO

12/28
CHILLÁN12/29

RANCAGUA

12/29
TALCA

9/22
ANGOL

6/20
TEMUCO

7/16
P. MONTT

9/22
VIERNES

9/23
SÁBADO

10/23
DOMINGO

HOY

EL
 T

IE
M

PO

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10 11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

   Santoral: Pedro Canisio

SAN PEDRO
Dr Simi  
• Victoria N°7 Local B
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